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作为广州市教育局直属的
头部中学，铁一目前拥有越秀、
番禺和白云三个校区，且三校区
均为完全中学。与学生交流时
不难发现，有不少高中的学生自
初中起就是“铁一人”，中考时面
对诸多学校，铁一究竟有何魅力
让学子们如此坚定地再次选择？

来自高二铁英班的学生杨杭
道出了心声：“是熟悉又优美的环
境，以及熟悉又优秀的老师和同
学。”中考时他收获了757分的高
分，可以闭着眼选学校，“我就还
是想留在这里，而实际上也没让
我失望，成绩又提高了不少。”

不过，成绩的提高还不是最
令杨杭津津乐道的，实际上，铁
英班开设的研学课程以及大大
小小的活动都更加拓展了他的
能力，“铁一让我变成了更全面
的学生，更好的自己。”他的语气
充满坚定，同时带着些许感激。

不同于杨杭，殷沛皓在高中
阶段加入铁一大家庭，“关注好
久了，一直想来这里学习。”中考
成绩740分的他如愿迈入铁一，
并顺利进入铁英班。有些腼腆
的他在同伴眼中是个聪明又严
谨的人，而他在铁一学习的最大
感受则是“向上又和谐”。

“留得下”体现着学校的魅
力，如何不辜负学生的信任和选

择，让学生“学得好”则体现着学
校的加工能力。与绝对的分数相
比，铁一更看重学生成长的“增
量”，在这一点上，副校长许树新
思路很清晰：“抛开具体情况谈分
数不可取，重要的是看学生的提
升。”近几年来，从铁一的中考录
取情况来看，对应考生的高考出
口实际上有着不小的提升，“重本
率比预测值高了十个百分点。”

这些的背后，是铁一带领学
子面对“真实的自己”，正如许树
新所言：“认清自己的能力和目
标，每天去做该做的事。”2024
年铁一的招生计划也已出炉，越
秀、番禺、白云校区分别计划招
收 300 人、330 人、500 人，白云
校区扩招 100 人。学校在前三
批次招生，其中，第一批次自主
招生人数为招收计划总数的
10%，第二批次占总计划50%。
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在铁一与志同道合的人
共同书写独一无二的篇章

一群来自不同学校的学生站在一起，
不难分辨出哪些是来自广州市铁一中学
（以下简称“铁一”）的——对于母校，他们
有着极强的荣誉感和认同感，对于自己和
同伴，他们谦虚友爱，同时活泼向上。铁
一如何成为一所让学生“待了就想留下”
的学校？身处其中的学子又如何将这所
有着七十余年悠久历史的学校的传统传
承创新，书写属于铁一的别样篇章？

每个周三下午，铁一的校园
会变得比平时更加热闹，第8、9
节课是学校特意安排的综合实
践课程，让同学们在紧张的课业
学习之余也能发展自己的爱
好。来到学校时，偌大的篮球场
和足球场遍布成群结队的学生，
他们在老师的专业指导下挥洒
着青春的汗水。

走进一间间教室与实验室，
发现原来里面“大有乾坤”。在陶
艺造型设计课程的教室，美术教
师邓敏静正在仔细观察每一位学
生的作品，并给出专业的建议，

“这门课程关注造型设计，而学生
各不相同，我们要做的就是让他
们自由发挥，通过针对性指导来
带领他们完成构思的作品。”

说完，邓敏静笑着看了看身

边的弟子，并指着旁边一件作品
说道：“这位同学连着学了两个
学期，有天赋也有想法，我们把
她留了下来，你看，这是‘被猫咬
了一口的布丁’，当时我们都很
惊讶于这个点子，没想到挺有难
度的作品她也很好地完成了。”

在另一边的实验室，为何打
开门就能闻到饭菜的香味？“这
是初二年级的物理小课题，本节
课的内容是让学生亲手做一个
煎饼。”物理老师罗施弗拉给出
了出人意料的回答。原来在初
二的物理课本中，学生们开始逐
步接触电、加热等原理，这个小
课题的设计初衷是希望学生在
实践中感悟课本知识，而在这个
过程中，学生们的动手能力也在

不断提高，罗施弗拉直言：“已经
有同学告诉我要回家再给爸妈
做个煎饼了。”

聚焦教材与课程之外，铁一
格 外 关 注 学 生 的“ 非 课 堂 时
间”。打开综合实践课程的课表
可以看到，近百门课程分为校级
专业团队、竞赛辅导、学生社团
及校本选修四大类，涉及科技、
人文、生活常识等多个方面。

实际上，这也印证着铁一提
出的 16字寄语和期待——身心
健康，品学兼优，才艺兼备，胸怀
天下。“从这16个字可以清楚地
看出我们希望培养出怎样的人
才，因为这立足于铁一的传统与
文化，体现出铁一对非学业领域
的同等重视。”许树新这样解释。
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适合自己的才是最好的，如何能够在
铁一获得最大限度的成长？许树新道出了
自己的看法：“今年，铁一三个校区共扩招
100人，我们敞开怀抱欢迎优秀的学子加
入，对学校而言，希望铁一人对于学习和兴
趣有着纯粹的热爱，同时认同学校的理念，
这样才能形成合力，推动自身的发展。”

提起纯粹，许树新一下就想起了自己
曾经的一位学生：“这个孩子经历了一次
分班来到铁英班，对物理极为痴迷，有一
次铁英班去厦门开展研学活动，他一路都
带着一本物理书。”说到这里，许树新笑了
笑，“其实对于他能看懂多少我打一个问
号，而且他的物理成绩也并不拔尖，但是
这种热爱带来的专注十分珍贵。”

后来，这位学生考入中山大学，没
能入读自己最想进入的物理系，“为了
能够在大二时顺利转专业，大一的时候
听说很努力学习，也不介意自己转专业
后比同届同学晚一年毕业。”许树新提
到，后来这位学生在物理学科的科研道
路上发展得非常不错，“拿了不少奖项，
我认为正是热爱让他走到这一步。”

认同的力量则渗透在校园学习生活
的方方面面。漫步在铁一，能够切实感到
校园内积极向上的氛围，这一点在不少学
生的表述中也被反复提及，深表认同。“铁
英班”的学子理科基础较好，为了文理“并
排走”，老师与学生共同设计了如成语接
龙、飞花令等与文学相关的游戏，以及英
文版“你画我猜”、名家作品赏析等内
容，将课余生活变得生动有趣起来，也在
不知不觉中提升了同学们的文科素养。

“我很认可这样的环节设置，参与到游戏
的设计、组织中让我们的班级特别具有凝
聚力，氛围一级棒。”殷沛皓如是说道。

作为一所有着70余年历史的学校，
在坚持好传统和创新之间不断求变也
是铁一始终认同的理念，许树新表示，
铁一严谨的作风是学校一贯坚守的，而
当下也在不断思考教育领域创新变革
的方式。“‘守正创新’是我们希望在日
常传达给学生的态度，欢迎大家了解铁
一，走进铁一，期待与铁一志同道合的
学子一起走向他们人生的康庄大道。”
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综合实践课程“铁英创客”
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2024年的广州中考，利好消息不断，充满希望与生机。
省市属学校纷纷扩招，且有好多是“高配”的新校区，自主招生学校和计划数也均有增加，学生特

长选择路径更多元。与此同时，职普融通迈出了一大步，试点综合高中，五所职中首饮“头啖汤”，为广
大考生开辟了新赛道。

当“今年应该是最容易考的一年”成了流行语，中考学子能否放下包袱去冲刺，即使考砸了也能释
怀？就像热播剧《我的阿勒泰》里面说的一样，“妈妈，我虽然笨手笨脚，但还是个有用的人对不对？”

确实，何为有用的人？中考考上名校、考上普高才算吗？其实非也。今年的羊城晚报《中考策》，
除了展示普通高中的办学特色，解析志愿填报政策，还特别上线一档节目《谈职教，看绝活》，就是希望
打破“非上普高不可”的魔咒，通过展示职业院校学生的“绝活”，为学校代言，为职教喝彩。

羊城晚报记者 陈晓璇

新校区首年招生
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